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商品街的前世今生
!

朱玲

我说，手机要贴膜。儿子

说，去商品街。我嘀咕，想买条

紧身裤。老公抬头说，去商品

街。是啊，如今的商品街俨然

已成了我们生活的一部分。更

是小商小贩的天堂。

商品街的确是名副其实的商品一条街。街

两旁的商铺鳞次栉比，热闹非凡。若是晚上，人

行道上还摆满了地摊，人群熙来攘去，叫卖声此

起彼落。据说，当初卖一万多元的门面房，现在

飚升到一百多万。

可是，我每次到商品街，看到车水马龙的情

景，脑海中总是出现四十多年前的影像。一条荒

草凄凄的土路，旁边一弯逝水傍着，远处城墙残

垣断壁，天上飘着几缕飞云。

我七八岁的时候，学校要积肥。放学后，我

和同学拎着篮子、拿着铲子去那地方割草。置身

其中，但见野坟数堆，暮鸦几点，回望西天，残阳

如血，令人毛骨悚然。这时，不知什么鸟儿，一声

凄厉的哀鸣，我和同学吓得拔腿就往回跑。从此

以后，我的脑海里就打下那是鬼怪出没的地方

的烙印，不敢轻易涉足。

我是家中唯一的女孩，父母很宠我，小时候

每天给我一分钱买糖豆吃。有一天，门口响起一

声声乞讨声，声音哀婉欲绝。正在玩耍的我站起

来开门，只见一个鹑衣百结的老妇人一手柱着

一根竹竿，一手托着一只泥污的破碗，站在门前

乞讨。这个情状勾起了我幼小

心灵的恻隐之心，我从口袋里

摸出一分钱，丢在了她的破碗

内。我看着她蹒跚地走了，内心

一片惆怅。

第二天，我又看到她在门前乞讨，我还是向

她碗内放一分钱。这样持续了半年。有一天，她

又在乞讨，我打开门，只见她双手捧着一个破竹

篮，递给我。篮内堆满了碧绿的黄瓜，上面还缀

着朵朵黄色的小花，看上去新鲜似带露。她说，

拿去吧，是我种的。我问，你在哪儿种的？她说，

在东门外，我住在一个破坟洞里。她说的东门外

就是那个鬼地方。我不敢去。

这样又过了个把月，老妇人突然消失了。我

口袋里的一分钱已经积累了一小把，我坐卧不

安，天天焦急地等待着，只要门外有一点声响，

我就跑出去开门，结果都是令我失望。我小小的

心儿藏满了心事。我想，她到哪里去了呢？她会

死吗？我在家呆不住了，没命地向东门外跑，顾

不得害怕。我一个坟堆一个坟堆地看，终于看到

一个坟堆边上有一个坍塌的丝瓜架，架上还缠

着枯黄的藤蔓和叶片。旁边一个草搭的窝棚，爬

进棚内，空空如也，棚顶上旮旯里，结满了蜘蛛

网，随着风轻轻摇摆。显然是很久无人居住了。

就这样，老妇人从我的生命中永久地消失了。

时光如电，永不停息地向前狂奔，无始无

终，四十多年只是恍惚间。现在五十岁以上的人

都能亲身领略商品街的前世今生。我已是近天

命之年，经常感慨世事的沧海桑田。《东京梦华

录》中作者详细述说了东京汴梁当初的繁盛，

暗喻今日的衰败。而我则是慨叹当初之衰败，

赞美今日之繁盛。其实事物总是相生相克，循

环轮回，这是事物发展的客观规律，人大可不

必患得患失。可话也得说回来，谁让我们是感

情动物呢？遇事焉能不动情？
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为爱而担当
!

卞荣中

总以为纪检组长是一个闲职，被提

拔时的激动、兴奋还没来得及褪去，自

己已经忙得无暇歇步。始于2002年7

月9日。离开乡土，去相邻的一个县级

市工商局。从此以后，连续七年。

上任伊始，正值全省工商系统开展作风整训活动。

纪检组长抓作风理所当然。但新的环境、新的岗位，人生

地不熟，全局作风建设状况几无所知，对纪检组长的职

责及履职要求尚在汲取之中，工作如何干？一头雾水。好

在党组进行了具体研究，计划方案细致周到。有了后盾，

底气足了许多，我放开胆子，蹚着石头过河。
反思，剖析，撰写材料，会议交流，群众批评，领导点

评，确定整改计划，贯穿工作始终的整改。按照这套既定

的程序，我在机关和基层各分局之间游走，广泛参与各

项活动，和身存重点问题的人员进行谈话交流、提示提

醒。那阵子，心里感觉有点累。不为自己，为那些始终不

开窍的人。

我曾在军营里待过13年，集体荣誉和大局意识应

该是深入骨髓的。我也十分在意和身边一起共事的人的

缘分，无论这些面孔如何变化。面对那些可以但却不能

充分感知作风建设要求、顿悟自身存在问题的同事，我

沉下自己的身子，让关爱之心引导着，竭尽全力帮助他

们，并与他们同步提高。

如今我仍然保存着两本记得密密麻麻的笔记本，它

记录着我那段时间的全部工作情况。三餐错时、熬夜加

班，心情烦杂、愁绪满怀，依纪惩戒、组织处理，督促检

查、经验介绍……我依据党组的统一要求，和党组其他

同志一起，努力加长那些“短板”。

一个纪检组长，曾经在大家眼里不过是组织大家读

读材料、学学文章而已的职务，有些党组甚至让纪检组长

参与业务工作分工，也是因为他们认为纪检组长过于“清

闲”。但是，我却没有遇到这样的“好彩头”，那些分管业务

工作的副局长们不得不时常跟我打一声招呼：“辛苦！”

还好，虽不算是自己刻意所求，但辛苦终究换来了

些许回报。在省局机关全体人员大会上，我局的做法作

为经验做了汇报，引来赞声一片。更重要的是，全局的作

风建设状况得到了明显的改善，团结、敬业、奉献的氛围

前所未有。纪检组长的工作也是可以直接产生生产力

的，我这样欣慰地想。

一年半以后，我回到家乡继续担任纪检组长一职。

有人笑话我，转来转去，还是组长。凭心而论，我真的不

在乎什么职位，我在乎在这个职位上做了什么。回到主

场工作，一草一木、一人一物都了然于心，脑子里仿佛注

入了一米阳光，照在已经对纪检组长的工作有了些积累

的思路上，我的手脚顿时有一种松绑的感觉。

纪检监察工作的目标是什么？我以为只有一句话，

在督促大家想干事、干好事、干成事的同时，保证大家不

出事。纪检组长实际上就是一个单位上至“一把手”下到

办事员的政治“保卫部长”。一个身处职场的人，其实他

的思维空间十分有限，正能量的东西装得多了，负能量

的玩艺儿自然就少。换句话说，如果用

更多的正能量的东西控制了人的思想，

负能量的想法就难有出头之日。反之亦

然。基于这样的思考，我从“涉及每一个

个体”这样的基本要求出发，在强化学

习教育活动的基础上，提出了建立“廉政文化兴趣活动

小组”的方案。

低成本、好组织、易操作、参与度广，平日里几乎能

见到的活动形式都被收入其中。乒乓球、羽毛球、篮球、

象棋、围棋、集邮、文学创作、戏曲、跑步、自行车、游泳等

等一共十五项。我只是想把一些同志从麻将桌上拉回

来，从乱窜闲聊中揽过来，从“自我”的圈子里引出来，手

牵手加深感情，比一比增进了解，赛一赛共同提高。活动

开展得有声有色，出乎意料。有兴趣的得到了发挥，没兴

趣的培养了兴趣。平日里不太与人相处的同志性格变

了，沉湎于麻将声中的少数人重新选择了活动形式。也

让我没有想到的是，局里组织的学习教育活动参与的人

多了，认真学的人多了，善于思考的人多了，动笔写写的

人多了，并且涌现出一批活动成果。上到中纪委，下至扬

州市纪委，我局提供的文化产品获得了多个奖项。一些

项目参与上级或本地区开展的比赛，竟也有许多的收

获。一位原来很少与他人沟通的同志，一年内发表的文

学作品有四五十篇之多，让人感叹不已。更加重要的是，

许多同志脸上的笑容更加阳光，精神世界有了明显的变

化。我和党组其他同志一样，看在眼里，乐在心头。

廉政文化之花竞相开放，许多不当的想法在这个花

园里湮没了。但是，一个近二百人的基层单位，在党风行

风方面出现一些苗头性问题也难避免。对这类问题的处

理，我始终提请党组本着教育与惩处相结合的原则，区

别不同情况，既不“一棍子打死”，也不姑息迁就。曾经在

那个“收费时代”，一名基层中层副职干部在收取相关行

政性经费时，将多个收费项目同时开在一张票据上，且

未加任何说明，结果引发了个体户的投诉。我在第一时

间组织相关人员对此展开调查，在弄清事实真相后，我

立即向党组报告并提出处理建议，在得到党组会议决定

后，我又立即召开中层副职以上人员会议，通报情况，提

出整改意见，以绝后犯。一组毫无时间间隔的“组合拳”

迅速出手，让大家充分感受到了党组对这类问题高度重

视的态度和绝不姑息的决心。

即使是后来身兼副局长和纪检组长

双重职务，我也一直没有让“纪检组长”成

为闲职。我一直坚定地以为，我的职务需

要我胸怀大爱，时刻保持着水一样的柔情

和鹰一样的眼光。全局的人都在前行，我

必须盯着他们的脚步，以防他们跌进泥沼

甚至步入深渊。我只有用实际行动体现我

对他们的真爱，才不会辜负我的身份、我

的职务，也才能对得起自己的良心，对得

起我们的事业。观现在的形势，纪检组长

的这一份担当是断断不能轻视的。

白 虾
!

濮颖

白虾盛产于高邮湖，家乡

因此有歇后语：上河的虾

子———白芒（忙）。

白虾通体透明，虾壳极

薄，晶莹如玉，是家乡人餐桌

上的寻常美味。每年的五月中旬到七月

下旬是白虾大量上市的季节，这时的白

虾肉质丰满，虾籽满腹，味道极其鲜美。

白虾出水后即不能活，虾壳会慢慢

变成灰白色。菜场上的白虾成篓成筐地

卖，这些虾才出水不久，虾壳未完全发

白，虾身还微微蜷曲。等到虾肉泛红，虾

壳死白时，就会价钱大跌，多由人家买回

去喂小猫或是乌龟。在高邮，即使平常人

家，白虾的吃法也很多，一般做炒菜。掐

去虾头，剪去虾芒，跟韭菜一起是白炒，

佐料就是食用油跟盐，白虾经油后虾壳

微微变红，混在碧绿的韭菜中颜色特别

好看，也清爽，味道是极鲜的，很下饭。跟

洋葱同炒就是红炒了。洋葱配上几根青

椒丝与白虾同入油锅，加生抽、糖，少许

醋。这道菜里多了许多配料的味道，虾味

不是很突显。毛豆炒白虾也不错，刚上市

的毛豆剥出豆仁，青格格的豆仁上蒙着

一层乳白色薄薄的膜，本来就是够鲜的

食材，加上白虾同炒更是鲜上加鲜。每次

做这道菜时我还特别地加上一点鸡汤勾

芡，索性让它鲜美到极致。

白虾最经典的吃法我认为是用盐水

白煮。鲜活的白虾价格高，也很少见。一

般是傍晚时分去湖边碰碰运气。夕阳西

下，湖边的桥爪之下会有十来个渔民出

售刚刚从湖里捕捞的鲜货，运气好的时

候会看见一个小塑料盆，里面游着一群

白虾，长长的虾芒在水里抖来抖去，青薄

的虾壳在水中清透无比，甚至可见虾背

上几丝淡蓝色的筋络。用清水装好以最

快的速度带回家，打开灶头，锅内放少许

清水，大火烧开，直接将透活

的白虾投入沸腾的水中，放少

许食盐加盖，等到加入虾的水

再次沸腾就可以装盘了。此时

的虾全身淡红色，身体紧紧蜷

缩，虾芒长长软软地耷拉着，黄色或紫色

的虾籽都集结出来，凹凸在虾腹的周围。

白虾自身的鲜美之味纯正天然，没有一

丝雕琢。

白虾做“醉虾”，品位也高。丰子恺的

《吃酒》里写一个酒徒，每天傍晚在西湖

边钓虾，一次只钓三五只，就用清水濯

过，蘸了酒吃。这也叫醉虾吧。肠胃不太

好的人群不宜多食醉虾，做这道菜时黑

胡椒跟姜末要多一点，还可以加腐乳汁，

醉虾放在玻璃盅内，打开盅盖，能蹦出一

两只来，这样的鲜活真的很诱人。虾壳薄

易用舌头剔出，虾肉细腻易入味，醇厚酒

香与虾肉的完美结合绽放在舌尖，那是

一种很独特的味觉享受。

白虾也多用来挤虾仁，把虾放冰箱

里冷冻后取出化冰，或是加碱水，这样的

虾肉容易离壳软化，便于挤出。挤好的虾

仁用保鲜袋装好，加适量水冷冻起来，可

以随时食用。虾仁加少许猪肉肥膘剁成

馅可做虾丸。

到了白虾快下市的时候，买三五斤

回家，先吹干水汽，再加食盐在锅里煸炒

炕干水分，最后放入竹匾里晒上十几个

太阳，等虾身完全脱水变干后收藏。到了

秋冬，可以用这些干虾做菜。烧豆腐时加

一点，炒青菜时放一些，青菜豆腐里就会

多出一份虾肉的美味。

一方水土养一方人，白虾跟许许多

多的食材一样都是自然赐予我们的美

味。我们应当学会感恩懂得珍惜。我喜欢

吃虾，更喜欢这座美丽富足的水乡小城。

收音机
!

朱禄山

前几天，我在高邮为我老伴买了

一台多功能数码插卡式收音机。之所

以买它，是因为我老伴患眼疾，四处

求医，个体眼科诊所看了四五家，不

见效果；大医院眼科也就诊了好几

家，收效甚微。最后还是到上海交大附属医院瑞

金医院神经专科医治，才略有起色。但毕竟错过

了最佳治疗时期，现在我老伴的眼睛日常生活

起居时用还可以，但不能看电视。为了丰富她的

精神生活，能够让她听听音乐或戏剧，这就是我

买收音机的原因。

收音机买回来后，我现学现教，把营业员教

我的使用方法也如法炮制向老伴示范了一遍。

老伴从此以后，就沉浸在音乐戏剧之中。

一天，老伴指着收音机上方的可以伸缩的

天线杆问我，它有什么用处。这下反倒提醒了

我，这玩意不是多功能吗？它还可以收听电台广

播。于是我就试着启动收听广播的按键，旋转着

调频调台旋钮，收音机里立刻传出一种久违但

又十分熟悉的电流和电波声来，一下子勾起了

我对收音机的回忆。

那是五十多年前吧，我家住在上海，我只有

八九岁。我最喜欢到姨外公家去玩，因姨外公家

有一台无线电收音机，后来才知道叫电子管收

音机。那个年代收音机属于奢侈品，那时的上海

也鲜有人家具备。我姨外公家之所以有这样高

档的电器，是因为姨外公是工厂里的八级技术

工，他的工资据说很高，一人的工资就抵得上两

三个普通工人收入，所以他家有条件买得起。我

到姨外公家，不管他们家愿意不愿意，总要缠着

姨表舅开收音机给我听。在打开收音机前，姨表

舅总要交代我，只准听，不准我动手拨。尽管受

到拘束，却阻挡不了我收听广播的兴趣。特别对

收音机里播放的儿童节目，一听就是半天，毫不

厌倦，几近痴迷。直到我们全家一九六二年从上

海下放回老家，我才与收音机绝缘。

再次碰到收音机，已经到了上世纪六十年

代末了。上山下乡洪流把泰州知青带到我们这

里。落户在我们队里的是一个知青组，共五个

人，他们都是“省泰中”走出来的，各方面素质都

很高。那时人们的物质生活和精神生活十分匮

乏，为了充实自己的精神文化生活，他们自己动

手制作一种能够收听广播的装置。那时的我，也

有十七八岁了，说起来也算是个初中生，同他们

年龄相差不了几岁，和他们有共同语言，搭得上

腔。对他们自己能动手制作收听广播的装置佩

服得不得了，同时又感到好奇，就向他们请教。

他们告诉我，这是矿石收音机，是最

简单的无线电接收装置。还告诉我，

矿石收音机配件很少：一副线圈、一

个可变电容、一个检波器，再加上天

线、地线和一副耳机，就可组装成一

台矿石收音机。它的优点是使用时不需要电源，

且音质好。缺点是只能一个人用耳机收听。这些

知识，我听得云里雾里的，告诉我也是白说。等

他们组装好，我就有事没事地到他们知青屋里

请他们打开矿石收音机让我收听广播。

当时正逢十年动乱，广播电台播放的内容

虽不丰富，但充实一下精神生活还是可以的。听

八个样板戏、听毛主席语录歌、听无产阶级司令

部发出的号召等。广播内容给我留下最深印象

的是，中国恢复在联合国的合法席位的新闻报

道。好像是在1971年10月的一天，播音员以激

昂的语调，播读乔冠华团长在联大上的重要讲

话，有一种亲临大会的感受，为之自豪、激动、振

奋。

后来知识青年纷纷返城，当最后一名知青

老李离开前，他把矿石收音机当作礼物送给了

我，令我万分惊喜。从此后，我白天参加队里艰

苦的体力劳动，晚上通过这台矿石收音机收听

广播，生活充实了许多。可惜没过两年，这台矿

石收音机因零部件老化不能陪伴我了，我感觉

日常生活立即暗淡了许多，精神也萎靡不振。这

是我第二次与收音机分手。

到了上世纪七十年代中期，我参加了工作，

有了自己的收入，尽管家庭经济还比较窘迫，我

还是毫不吝惜地花了将近两个月的工资，买了

一台扬州产的百花牌台式晶体管收音机。那可

是家庭中大件电器了，邻居们见了都羡慕不已，

不亚于、应胜于今天人们拥有汽车、房子。每当

晚上或阴雨天，邻居们就到我家里来听电台广

播。那时我们党和国家已拨乱反正，政治环境宽

松，经济形势好转，电台播放的内容也有了极大

丰富。我和邻居们每天都准时守候在收音机旁

听《三国演义》《西游记》《杨家将》等古典评书；

也听现代的文学欣赏，如《夜幕下的哈尔滨》《野

火春风斗古城》等；记得我最初接触到我们高邮

籍文学大家汪曾祺老先生的作品，就是从中央

广播电台“文学与欣赏”栏目上听到的《大淖记

事》。

随着时代的变迁，电视、电脑的普及，收音

机逐步淡出了人们的视野。但对于从那个年代

走出来的人们包括我来说，收音机的记忆既酸

楚又温馨，收音机是我们心里挥之不去的情结。


